
 

ШКОЛА ДЛЯ РОДИТЕЛЕЙ 

Причины кризиса 6-7 лет у детей. Как вести себя с ребенком 6-7 лет? 

Через кризис 6-7 лет у детей проходит подавляющее большинство родителей. Что же 

делать с ребенком в такой ситуации и как себя с ним правильно вести, чтобы не 

травмировать психику? Сейчас узнаем! 

Ваш ребенок просто стал немного старше, потеряв ту свою непосредственную 

импульсивность, которая выражалась в одном лишь единственном слове «хочу». Сейчас же 

он начинает понимать и уже осмысливать свое поведение, поступки и даже реакции. 

Конечно же, это «хочу» еще во многом проявляется в семь лет, но уже с толикой опаски. 

Например, взял ваш ребенок конфету без спроса и его реакция, быстрее её съесть (вымыв 

руки и перепачканный рот), чтобы мама не узнала. А, каким хорошим был тот момент, когда 

вы своего ребенка с такой легкостью понимали, предугадывали его поступки и действия. 

Сейчас же у вашего малыша появилась своя внутренняя жизнь, в которую он пока не знает, 

кого можно впускать. И от этого еще тяжелее становится родителям. 

Ребенок начинает учиться контролировать свое поведение, эмоции, иногда 

манипулируя чувствами близких. Например, если ребенку не хочется куда-то идти или ехать 

он просто на просто придумывает осмысленные отговорки (ножки болят идти, животик 

болит и т.д.). Либо же убежав и спрятавшись, или уткнувшись носом в подушку, он может 

«досыта» нареветься от обиды и прийти уже к вам в нормальном состоянии, а вы лишь 

догадывайтесь, что он плакал, по следам от слез на щеках. 

Малыш начинает все обобщать и делать выводы в свой адрес о том, какой он (добрый, 

негодный, «помощница» и т.д.). Ребенок собирает одним разом всю память в «кулак», 

вспоминая все моменты своей жизни, и здесь уже делает оценку «своего Я» и отношения к 

нему окружающих людей. Пример: мальчик играл с другими мальчишками во дворе в 

футбол, но его брали всегда только для того, чтобы посмеяться над ним из-за его 

неуклюжести, плотного телосложения («Медведь» идет). Сначала на это он не обращал 

внимания, но со временем у него начал проявляться внутренний характер и он «на отрез» 

отказался играть в футбол, а также начал искать что-то наиболее для него подходящее, где 

уж точно не высмеют. 

В возрасте 6-7 лет ребенок также начинает различать, где правда, а где простой 

вымысел. Многие, конечно, еще продолжают верить в Деда Мороза, но не все уже верят в 

Бабу Ягу и в то, что Серый волк придет и заберет их, если они не будут спать. Наступает 

такой момент (кризис 6-7 лет), когда ребенок просто, как бы очнувшись от мира детства, 

видит окружающий его мир взрослых, в котором все, всё знают и всё умеют. И ему сразу 

хочется стать взрослым, по-своему понимая, что это наиболее выгодный вариант, чем быть 

просто малышом. Начинается смена старых стереотипов на новые и происходит как бы 

ломка (кризис 7 лет у детей), то есть начинается процесс познания окружающего мира и 

требования получения новых знаний. У ребенка в 6-7 лет, а иногда и раньше появляется 

желание вести себя не так как прежде, как привычно, а по-другому, по-своему, по-новому и в 

этом не нужно ему мешать, а надо лишь быть рядом, помогать, поддерживать и защищать, 

вместе с ним преодолевая кризис 6-7 лет. 

Как вести себя с ребенком 6-7 лет? 
Итак, как же при наступлении кризиса 6-7 лет вести себя с детьми их родителям? Это 

довольно-таки актуальный вопрос в любое время. Лев Семенович Выготский неоднократно 

подчеркивал в своей периодизации, что в это время возрастные особенности ребенка 

изменяются, за счет чего происходит смена как внутренней, так и внешней его жизни. 

У дошкольника в период кризиса 7 лет начинает проявляться негативное неадекватное 

поведение, родители же в ответ на такие проявления начинают вести себя более 

требовательно, напористо и настойчиво, что приводит к созданию еще большего 

конфликтного состояния. Такие методы воспитания (ставить в угол и т.д.) уже можно 

считать устаревшими. Самое главное – это найти взаимопонимание с вашим ребенком. А, 

как это и сделать? 
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В первую очередь нужно понять причины кризиса 7 лет у детей, и то, что ваш ребенок 

подрос, вести себя как «маленький» он уже не собирается, потому что он наконец-то стал 

«большим». Если ваш малыш проявляет инициативу, либо самостоятельность в чем-то, то 

вы, в свою очередь проявляйте немного терпения, не реагируйте сразу на все свысока и 

негативно. Помните, малыш старается, даже если в результате испорчена ваша любимая 

скатерть, ваза или что-то другое – не спешите ругать его. 

Строгий контроль всех действий и поступков вашего «солнышка» или же наоборот их 

игнорирование и вседозволенность – это не верный подход. Вам, обязательно нужно 

приучать ребенка к ответственности, нельзя все «спускать с рук», иначе это может привести 

вас к нервному срыву. 

Пусть ребенок прочувствует сам, как это быть ответственным и самостоятельным. 

Например, после нескольких криков «Иди кушать», ваш ребенок наконец-то соизволил 

явиться, ваши действия должны быть следующими: скажите, что еда уже остыла, и чтобы 

покушать, нужно все подогреть, а как это сделать вы не знаете. И, спокойно уходите, не 

слушая ничего, но контролировать, пусть даже издалека, все-таки нужно. 

За каждый совершенный проступок, есть свое наказание. А, уж каким оно будет решать 

вам. Но не перегибайте палку! 

Не мешайте ребенку, если он спокойно и увлеченно что-то делает (даже если при этом 

присутствует пыхтение или сопение), он же не просит вас о помощи, значит она ему, не 

нужна. Дайте вашему малышу возможность повзрослеть самостоятельно, но при этом всегда 

находитесь рядом. 

Вот еще один пример: вы вместе копили деньги в копилке, в его (её) день рождения 

разбили это хранилище, достали оттуда сбережения, подсчитали – «Ага! Здесь хватает денег 

только на мороженое или на шоколадку (куклу, конструктор и т.п.)» – говорите Вы. «Тебе 

нужно самому (ой) выбрать, что же купить сейчас в магазине» и отдаете деньги. Ваш 

ребенок, немного, конечно, растерявшись, все же сделает свой выбор, и уж поверьте, этот 

выбор он запомнит надолго. 

В общей сложности, кризис 7 лет – это состояние психологического дискомфорта, так 

как ваш ребенок уже готовится к началу «взрослой», школьной жизни, а это новые знания, 

люди, взгляды, интересы. 

Главное найти взаимопонимание, т.к. в этом возрасте ваш малыш особенно остро 

нуждается в поддержке, любви и нежности. Делитесь с ним своими трудностями и 

переживаниями, он услышит и проникнется (не хочет ложиться спать, скажите ему, что вы 

так устали и очень хотите спать, а его компания была бы кстати, конечно может быть он и не 

сразу пойдет спать, но кричать уж на него не придется). 

Дайте, возможность ему заботиться о вас, проявлять чуткость и внимательность, пусть 

даже совсем маленькую долю, но со временем, эта забота воспитает в вашем ребенке самые 

лучшие качества (доброта, сострадание, отзывчивость, чуткость, нежность и т.д.).  

 

Через кризис 6-7 лет приходится проходить практически всем родителям. Поэтому 

остается пожелать вам терпения и чуткости. 

 


